

Está ocurriendo algo sumamente grave en Costa Rica

los Estados Unidos están preparando nuestro suelo para la Guerra. Preguntamos a los que ayer hicieron tanta bulla por la penetración de FINLANDIA, POR QUE NO PROTESTAN ahora por la penetración que se lleva a cabo en nuestra patria?

Hace unos cuantos meses, se armó una enorme algarabía en nuestro país con motivo de la penetración que tuvo que hacer la Unión Soviética en Finlandia con el objeto de asegurar la defensa de Leningrado. Se dijo que la Unión Soviética en ninguna forma podía justificar su actitud y que realmente lo que había en el fondo de la misma era un procedimiento antidemocrático.

Ahora está ocurriendo, algo sumamente grave en nuestro país: los Estados Unidos están ya preparando nuestro suelo para la guerra. En Puerto Cortés, por ejemplo, la United, con el pretexto de hacer construcciones para su industria, está haciendo campamentos que pueden servir para el ejército yanqui y en el Palmar Sur ha construido un verdadero y gigantesco aeródromo militar.

En Gólfito la United todavía no ha establecido plantaciones de banano. Sin embargo, está construyendo ferrocarriles con rieles de setenta libras que sin lugar a dudas tienen finalidad militar. En otras palabras, que la United está preparando nuestra costa del Pacífico, posiblemente con el consentimiento de nuestro Gobierno, para campo de maniobras militares del ejército norteamericano.

Sabemos además, que la isla del Caño está siendo fortificada y que lo mismo se va a hacer con la Isla del Coco.

Preguntamos a los señores que hicieron bulla ayer con motivo de lo ocurrido en Finlandia: por qué no protestan ahora que la penetración no se está llevando a cabo en Finlandia sino en nuestra propia patria? Nos preparan para campo de batalla, nos alistan para convertirnos en carne de cañón. Este sí es un procedimiento democrático?

Por otra parte, a quién se le ha consultado, sobre lo que se está haciendo. Nuestra Constitución dice en su artículo 15: "Ninguna autoridad puede celebrar pactos, tratados o convenios que se opongan a la soberanía e independencia de la República".

El artículo 18 de la misma Constitución dice: "Corresponde exclusivamente al Poder Legislativo la facultad de acordar la enajenación de los bienes de propiedad nacional, de PASA A LA PAG. CUATRO



23 agosto 1938 — Dr. R. Moreno Cañas — 24 agosto 1940



TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 405

SAN JOSE, COSTA RICA

Sábado 24 de Agosto 1940

¢0.10 Ejemplar

EL ASESINATO de LEON TROTZKI

ha sido fraguado por el imperialismo mundial con el objeto de producir confusión en el movimiento obrero y de levantar una ola de sentimentalismo contra la U.R.S.S. y contro el movimiento progresivo de México

Un hombre hasta ahora desconocido, amigo y acompañante de León Trozski—según se dice—último a éste en su propia residencia de Michoacán, en México, en el curso de la presente semana. Los móviles de este asesinato no han podido aún ser establecidos, pero las agencias noticiosas con la colaboración activa de la prensa burguesa de todo el Continente de América, han acusado temerariamente al Partido Comunista mexicano, y a la Internacional Comunista, de haber fraguado el atentado.

Pero la agencias noticiosas guardaron silencio sobre esto último. Tampoco, los periódicos burgueses del país, que tan diligentes habían sido al sentar responsabilidades injustas sobre nuestros camarada, mexicanos dijeron nada desmintiendo esos cargos.

Now, se están repitiendo, en escala infinitamente mayor, los mismos hechos. De esta vez, con el agravante de que el atentado concluyó con la vida de Trozski. Es curioso observar que hasta los órganos más reaccionarios de la prensa burguesa han convertido a éste

en un "héroe revolucionario" y en un "mártir" de sus ideas. La prueba más palmaria, de que Trozski se había convertido ya en uno de los instrumentos más útiles a los intereses de la clase obrera mundial y de la causa del socialismo, la constituye esa circunstancia últimamente apuntada. El Trozski de hoy no es el ogro bolchevique, sediento de sangre, contra el que ayer clamaba el capitalismo. El Trozski de hoy, es un "genio", un "mártir", un "héroe", un "gran revolucionario", etc. De la misma

manera que si mañana el camarada Stalin capitulara y se pasara al campo de la contrarrevolución, el capitalismo lo convertiría de un solo golpe en una de las figuras cumbres de la Historia Humana. Esto indica que la burguesía sabe pagar bien, por lo menos con adjetivos, los servicios de aquellos que traicionan la causa del pueblo, y se pasan a sus trincheras.

¿Pero, cuál habrá sido el móvil verdadero de este crimen? Si se toma en cuenta, la coyuntura política que hoy vi PASA a la PAG. CUATRO

Fragmento del discurso del c. Mora radiodifundido desde la Estación Nueva Alma Tica la noche del 22 de Agosto

Al recordar a Moreno Cañas no sentimos que estamos rumiando ideas lúgubres sino que estamos dándole fortaleza al espíritu, que estamos dando le temple a nuestras armas de pelea, que estamos poniendo por encima del mármol frío de una tumba, la luz poderosa de una vida dedicada por entero al combate noble y desinteresado.

Mirad con la conciencia y constatast cómo la sombra de Moreno Cañas adquiere relieves de que carecen centenares de hombres relumbrentes de prestigio que se mueven a nuestro alrededor. La huella de sus actos tiene una fuerza que no tienen gestos, y la palabra de muchos personajes que van por todos los senderos de nuestra política haciéndole cantos a una democracia que han tricionado en momentos decisivos para la vida de la República.

Allí está Moreno Cañas, frente a su pupitre de diputado. Miradlo costarricenses! Hay angustia en su rostro, empalidecido por la mala salud. La angustia le sale del alma. Es que tiene que cumplir con su deber y eso es muy difícil en Costa Rica. El ambiente está cargado de sentimentalismo, muchas fuerzas sociales quieren inducirlo a callar. Pero él puede ver a través del ambiente la verdad social y él siente que tiene que hablar. Y habla. Cada palabra, es una gota de sangre que le arranca a su vida. Los que lo conocíamos lo sabíamos. Pero no hace silencio. Sigue hablando, habla por Costa Rica y habla por Costa Rica. Cuántos son capaces de hacer eso mismo en este medio, corrompido por una sensiblería enfermiza y por toda clase de compenencias? Cuántos son capaces de desafiar las tempestades de nuestras murmuraciones aldeanas y de las exco muniones que suelen brotar de una sociedad saturada de imbecilidad y de ignorancia? Cuántos serán capaces de imitar su ejemplo?

Vedlo en otra actitud. Se habla de su candidatura presidencial. Muchas fuerzas comienzan a organizarse para hacerlo Presidente de la República. Desde luego, le conviene estar en buena amistad con el Gobierno, con el Gobierno todo poderoso que en Costa Rica hace fraudes en nombre de la demercra. Sin embargo, se encuentra con que el Gobierno actúa mal y su conciencia

le dice que debe embestir contra el Gobierno. ¿Qué hace? ¿Vacila? No vacila. Abandona su lecho de enfermo, se hace sordo ante todas las voces que le hablan al oído de sus conveniencias personales y de su porvenir político y de nuevo lo vemos de pie ante su pupitre de pelea, en una madrugada helada del mes de febrero, batiéndose con los conspicuos, en el arte de la artimaña parlamentaria, empapando a ratos sus palabras en lágrimas que ruedan por las mejillas, ante la emoción de todos, como pedazos fulgurantes del cristal de su conciencia. Y su salud? Y su porvenir político? Y el qué dirán? Y los prejuicios contra los que de verdad defienden los intereses del pueblo?

Todo le importó muy poco. Se decidió a destruirlo todo de un solo aleteo de civismo. Cuántos son capaces de hacer lo mismo? Cuántos son capaces de imitar su ejemplo?

Vedlo frente a la United Fruit Company peleando por conseguir quinina y suero contra las mordeduras de serpientes venenosas y campamentos higiénicos y tratamiento humano para los trabajadores. Vedlo frente al trust eléctrico, defendiendo el patrimonio de las generaciones que vienen. Vedlo frente a la mentira política, frente al engaño, frente al crimen social, frente a todo lo que es injusto y frente a todo lo que es falso en este país donde las gentes gustan de adornarse con esmeraldas y rubies y zafiros que no son ni esmeraldas ni rubies ni zafiros sino pedazos de vidrio teñidos de verde, de rojo o de azul. Vedlo frente a toda esa podredumbre blandiendo su verbo, de fuego con la misma decisión con que moviera su instrumental de cirugía en su sala de operaciones del Hospital de San Juan de Dios. Este es el doctor Moreno Cañas que nos empujamos en levantar muy alto, hasta la bóveda del cielo, para que lo puedan ver siempre e inspirar se en él las generaciones nuevas. Este no es el doctor Moreno Cañas que reposa en una

La actitud de la fracción de nuestro Partido en la Municipalidad de S. José

"Se debe suprimir sin contemplaciones a los empleados innecesarios, a los ineptos, a los haraganes y a los picaros"... "Todas las irregularidades que se descubran y se comprueben en cuanto a los manejos de los fondos comunales han de ser cortadas de raíz inmediatamente, sancionada a los que las cometan, así sean estos altos empleados"

Para dejar bien aclarada ante la opinión pública cuál ha sido la actitud de los regidores C. Fallas y Sáenz, que constituyen la minoría en el Municipio de San José, damos para los lectores de "Trabajo" las siguientes declaraciones que nos han hecho los citados compañeros.
REORGANIZACION
Los municipios de la mayo

ría, al iniciarse las labores de la actual legislatura municipal, optaron la tesis de remover los empleados, dándole como fundamento la necesidad de una reorganización, para para mejorar los servicios.

No estuvimos de acuerdo con esa tesis: no se mejoran los servicios removiendo buenos empleados, expertos en el manejo de sus dependencias:

es injusto despedir empleados honorables y eficientes, simplemente para darles su puesto a otras personas que los desplazan, gracias a mayores influencias políticas; la remoción de un empleado se justifica plenamente cuando es innecesario, o útil, o haragán o picaro; y estas circunstancias deben ser demostradas PASA A LA PAG. DOS

El Homenaje a la memoria del Dr. MORENO CAÑAS resultó una hermosa manifestación de civismo

Como se había anunciado, ayer tuvo lugar el homenaje a la memoria del Dr. Moreno Cañas, que fué una de-

mostración de que en Costa Rica se mantiene vivo el recuerdo de aquel noble ciudadano que sirvió a su patria como hombre de ciencia y como, político honrado.

Después de los funerales hablaron en el atrio de la Catedral los señores Otilio Ulate, Rodrigo Facio y Víctor Cordero.

El desfile de las escuelas y colegios nos hizo pensar que los niños y la juventud que tomaron parte en él, tienen que preguntarse quién fué el hombre que estaban honrando e inquietarse noblemente al saber cuál fué su obra.

En el cementerio hablaron los señores Joaquín García Monge, Dr. Carlos Sáenz Herrera, Juan José Cañas y Dr. Gonzalo Cubero.

El Gobierno del Dr. Calderón Guardia prestó todo su apoyo a este homenaje, lo que no hizo el Gobierno de don León Cortés. Sentimos que el Gobierno del Dr. Calderón Guardia ha comprendido que se enaltecía al hacerlo.

GRAN MITIN

El LUNES próximo - A las 730 p. m.

HABLARAN:

G. L. FALLAS - MANUEL MORA

¿Sabe Ud. vecino de San José qué es la Reforma Tributaria?

1º—Sabe Ud. que una propiedad que mide MIL METROS cuadrados de superficie paga lo mismo de impuestos urbanos, que una propiedad que mide 250 metros cuadrados, si ambas tienen el mismo frente? LE PARECE ESO JUSTO?

2º—Sabe Ud. que lujosas residencias situadas en los alrededores de la ciudad, pagan lo mismo de impuestos por metro que un humilde rancho situado a la par? LE PARECE ESO JUSTO?

3º—Sabe Ud. cuánto es el impuesto de una propiedad como el edificio de las Compañías Eléctricas, situado en la Avenida Central y que vale muchos miles de colones?—

La situación de nuestra Municipalidad es difícil. Este año quedarán quince semanas a descubierto y si no se recurre a nuevos empréstitos se paralizarán las obras iniciadas y las cuadrillas se irán a la calle.

La mayor parte de las obras acordadas no se podrán realizar. Todo lo que se acuerde ahora para mejorar los barrios, se quedará en el papel, pues no habrá dinero para realizarlo.

Pues es de 24 colones. Y este edificio produce una renta mensual de mil cuatrocientos colones. LE PARECE A UD. JUSTO?

4º—Una humilde casa situada en el Barrio Keith paga por impuesto urbano. C. 18.55. Es construida de malas maderas, de bahareque, sin cielo raso la calle frente a la casa es de tierra, y lo más que se podría alquilar es en C. 40.00. Compare está suma con lo que paga el edificio de las Compañías Eléctricas. LE PARECE A UD. JUSTO? . . .

Como Ud. ve, hasta ahora el impuesto urbano se ha venido pagando por los metros de frente que tiene una propiedad, así sea un rancho o una elegante casa; es decir, no se ha tomado en cuenta el valor de la casa ni si es de cemento o de latas; ni se ha tomado en cuenta q' la propiedad tenga miles de metros cuadrados de superficie, que si ha tomado en cuenta nada más el frente a la calle. ESTO ES INJUSTO DESDE TODO PUNTO DE VISTA.

Ahora bien: La Municipalidad que debe velar por la higiene y ornato de la ciudad, confronta una difícil situación económica que le impide realizar obras urgentes de saneamiento especialmente en los barrios pobres cuyos

vecinos no pueden soportar el aumento de impuesto que supone obras como la pavimentación de las calles por ejemplo. En tal situación y revisando la forma injusta en que están tributando los propietarios ricos y pobres de la ciudad de San José, la Municipalidad anterior presentó un proyecto PARA QUE EL IMPUESTO URBANO SE PAGUE DE ACUERDO CON EL VALOR DE LAS PROPIEDADES Y NO POR LOS METROS DE FRENTE.

Ese proyecto está en la Secretaría de Gobernación esperando ser aprobado, desde 1939. La actual Municipalidad, en una de sus recientes sesiones, hizo de nuevo una excitativa a la Secretaría de Gobernación, para que el proyecto se apruebe lo más pronto posible.

Corresponde ahora a los vecinos de la ciudad de San José, a las Juntas Progresistas de los barrios, interesarse para que esa reforma tributaria, más justa, sea aprobada y puesta en práctica inmediatamente. Este reajuste del pago del impuesto urbano de acuerdo con el valor de las propiedades, dará a la Municipalidad una gran entrada que le permitirá, realizar obras urgentes de saneamiento en los barrios pobres de la ciudad.

La aprobación de la Reforma Tributaria pondría en condiciones a la Municipalidad de San José para ampliar a 40 años el plazo para la amortización de las deudas por concepto de impuestos y servicios. Actualmente ese plazo es de 10 años.

Al ampliarse dicho plazo, se baja el monto de las amortizaciones trimestrales.

LA CIUDAD ENTERA DEBE APOYAR ESTA ACTITUD PROGRESIVA DE LA ACTUAL MUNICIPALIDAD!

FOR EL SANEAMIENTO DE LOS PEQUEÑOS PROPIETARIOS!

FOR EL SANEAMIENTO DE LOS BARRIOS POBRES DE LA CIUDAD!

Hay que sanear y reforzar el presupuesto municipal y el único camino es la reforma tributaria pedida por la Municipalidad.

Las Juntas Progresistas deben apoyar la Reforma Tributaria.

El vecindario josefino se debe agrupar al rededor de sus Juntas y reforzar la petición municipal.

La farsa de las Elecciones de Talamanca

Lo que VIÓ y ocurrió al Fiscal del Bloque de Obreros y Campesinos

por CARLOS LUIS FALLAS

CAPITULO XIX. — Una Chola de rompe y rasga

—¿Quién es ese Branco de que habla Escat?— le pregunté a Mario que se nos había acercado.

—Hórré... no se si es el otro maestro que estuvo aquí o el foforo que vino a lo de las cédulas de identidad— y luego, dirigiéndose al indio: —Bueno Escat, cuéntele al amigo lo que hizo Nefталi ayer en su rancho.

—Comer... como treinta aguacates!— exclamó Escat, en tres hipo e hipo.

—¿Y yo?— insistió Mario. —Uté como solé tres— e hizo que contaba con los dedos—; ¡peró dar un traguito!

—¿Sú usted no puede beber más!— le dije riéndome de su socarronería—¡Ya está muy borracho!.

—¿Yo borracho?... Escat poder beber toda la noche y no borrachar nunca!— el vie jillo se irguió cómicamente.

—Bueno, a ver, haga "piche"— así!— le dije parándole sobre un solo pie.

Escat quiso imitarme, pero de un furioso trastabillón se fué a estrellar contra un grupo de mirones, que lo enderezaron entre burlas y carcajadas. Su mujer, (porque el mentiroso de Escat tenía mujer) una chola más alta que yo, con más carnes que una danta, se acercó furiosa y después de regañarlo en indio le metió dos "sornaguones" y lo jaló de mala manera para llevarlo con ella.

—Y diav Escat no decía que no tenía mujer?... Yo lo traté como a un chiquillo... a orinar y a echarse, carajito! El viejillo, furioso en su borrachera, se quiso devolver a contestarme, pero la chola se lo impidió. Para desgracia de Escat su mujer era una excepción entre las indias y por más que se revolvió y pateó la chola se lo echó casi al hombro y se perdió de vista entre la india.

Nefталi, que había llegado sin que lo sintiéramos, recostado a un horcón, debajo de una de las lámparas, contemplaba la escena sonriendo beatíficamente, mientras se sobaba la barriga con ambas manos. Uno de los soplonés, al

darse cuenta de la llegada del "jefe" pegó un grito:

—¡Viva Calderón!

Otro indio le contestó:

—¡Que viva yo!... ¡Viva indio talamancaño!

Habían aumentado las pajeas.

Las mujeres se movían como a la fuerza. Serias, silenciosas, con los ojos fijos en el suelo, parecían burlar pensando en otra cosa y aparentemente se seguían con desgano las grotescas piruetas de sus compañeros.

Me le acerqué a Nefталi.

LA LUCHA

—Que dicha que llegó... Ya me tenía loco "punteándome" cigarros y guaró! ¿Son muy viciosos?

—Con plata de ellos no se tiran un trago ni se fuman un cigarro porque son muy pobres... pero cuando encuen tran quien les de, se hartan de guaró hasta caer de c... fuman y hasta mascan!... ¡Pobrecitos! Por eso es que decidimos ponerles esta parrandita!

—Hombre Nefталi, ahora que se me ocurre, ¡qué diablo era lo que me querían de cir con su "nasigua" y su "chiquirina"?

—¿Sabe, Fallitas?... Pues "nasigua" quiere decir enemigo... y "chiquirina"... perro enfermo!... je, je, je!— reía en dío con Mario que nos estaba escuchando. Luego agregó:—Hoy temprano llegaban allá a donde estaba y escondido y me decían: "Patrón, hombre de cuero muy bravo"

—Y Nefталi señalaba con la trompa mi jacket—. "Hombre de cuero regaña inditos y no dejar votar". ¡Ah, sí?, les decía yo. Hombre de cuero muy malo... enemigo... chiquirina! No hacer caso... No hablar español con él!

Son muy fregados— añadió Mario—Antier querían ir a bus carlo para darle una apaleada y estaban dispuestos hasta a echarlo al río... Fue que nos otros nos opusimos.

COMENTARIOS RECOGIDOS

El granito de arena de Toledito

El diputado don Ricardo Toledo ha echado a los vientos o mejor dicho al correo— con el sello del Congreso para evitarse gastos personales— una carta—circular, que tiene todos los visos de ser uno de los cientos de su próxima candidatura a la Presidencia de la República. En dicha carta invita al destinatario a colaborar en la obra de defensa nacional en la que nuestro hombre parece tener especial empeño.

Si don León Cortés y don Teodoro Picado—quienes según las lenguas aspiran también a la Presidencia de la República—no se andan listos, este Toledito, con sus ideas extraordinarias, les va a birlar las posibilidades de alcanzar lo que tanto desean.

¡Y qué bien nos imaginamos este granito de arena de que habla Toledito en su carta circular! Un granito la cosa más covronga, chiquitito y redondito! Un granito que será como uno de los pines más importantes de la máquina voladora que lo ha de llevar a la cumbre del Poder. Un granito de arena que puede hacer pendant con la pulga de la fábula que al oír a un camello cansado quejarse de la carga que llevaba, se apé de la bestia y dijo arrogante: "del peso te libro yo..."

En la carta circular que nos ocupa, Toledito asegura que Calderón Guardia es su "excelente y particular amigo" con lo que da a entender que el Presidente de la República apoyará su presunta candidatura.

Leyéndola no hemos podido menos de recordar la entrada de nuestro hombre en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados el 8 de mayo pasado, cuando debió como Padre de la Patria. Jamás olvidaremos el momento en que hizo su aparición allí, con su flamante levita y su no menos flamante chistera, repartiendo sonrisas y saludos con la mano a la gente de las barras. Una volatinera al pisar el redondeo de un circo antes de subir a la cuerda floja, no es más graciosa y gentil con los besos que reparte al público con la punta de sus dedos.

En su carta-circular, aconseja Toledito economía, sin recordar quizá—que con su voto favoreció todos los despilfarros que allí se apoyaron recientemente. También aconseja olvidar los vicios "por lo menos por un tiempo". Es decir, que si tú, lector, juegas, o te emborrachas, puedes ayudar a defender los intereses nacionales con sólo dejar esas barbaridades por un tiempo; después puedes volver a empezar.

Invita el Sr. Toledo en su misiva a que no se dejen ésta entre la bolsa, sino que la muestren a los amigos y les inviten a seguir el camino por el trazado, camino que diz conduce al bien nacional. ¿Cómo será este camino?, nos preguntamos nosotros. Quizá se parezca a aquel camino del bien que está representado en una estampa de colores que anda por ahí, a la par del camino del pecado que lleva al infierno. ¿Recuerda el lector esta estampa? El camino del pecado es un sendero suave entre flores bajo las cuales se ocultan vboras; el dinero, corre, mujeres desecocadas y hombres borrachos, gente toda trajada lujosamente. El camino del bien es empinado, recto, pedregoso, con fieras apostadas en los recodos y muchos mendigos. Nos gustaría saber el día que sale la comitiva de patriotas con Toledito a la cabeza, camino del bien nacional adelante. No creemos que lo siga la plana mayor del calderonismo que no gusta aventurarse en política por los caminos empinados, rectos y llenos de piedras. Lo que es Toledito sí coge ese camino, la pierde, con seguridad. Quién puede imaginarse a un Director del Banco de Costa Rica, por ejemplo, o a los grandes cafetaleros o a los azucareros como Niehaus, tomar el camino del bien nacional?

En ese momento se armó un barullo de los once mil demonios. Se interrumpió el baile. Las mujeres se arrinconaban temerosas. Los indios protestaban.

El guaró había alegrado demasiado a dos mulatos jóvenes, altos, fornidos y musculosos; comenzaron jugando a cual se ponía en el suelo y po PASA A LA PAG. CUATRO

El c. Manuel García

nos escribe de México.- A pesar de las artimañas, Almazán con su comparsa escandalosa y enfatuada, ha sufrido la derrota que los campesinos y obreros organizados supieron imponerle

Carmen Lyra

Estimada compañera: Como se lo había prometido, hoy le escribo para decirle al gunas cosas sobre el asunto importante de México en estos días, y que es el problema de cambio de Gobierno, porque tiene un enorme significación para el futuro de la Revolución Mexicana y también; para la continuación de los movimientos populares de América Latina.

La pugna eleccionaria, que el 7 de julio de este año culminó con el sufragio popular, terminó con una derrota definitiva para Juan Andrew Almazán, candidato de las compañías petroleras y demás intereses imperialistas en México; el candidato huerista, de historial manchado en innumerables claudicaciones; el candidato de un sector de la clase media, de esa misma clase media que no quiere perder la esperanza de tener coche, y que siempre ha venido jugando a la cuerda floja.

A pesar de las artimañas más bochosas, Almazán con su comparsa escandalosa y enfatuada, ha sufrido la derrota que los campesinos y obreros organizados supieron imponerle, con dignidad, con esa dignidad que proporciona el saberse en la posición justa.

Se les dió libertad a los reaccionarios en México; una libertad amplísima que aprovecharon hasta llegar a la infamia. Los periódicos, voceros del capital fuerte, desbarraaron, perdieron la forzada corrección y dejaron ver toda una repugnante podredumbre.

Se les dió libertad; una libertad honrada; de la cual son indignos, porque ellos, nunca, oigase bien, nunca la hubieran dado. Ellos hubieran impuesto su "orden" y hubieran a prender, a asesinar. Desde ran comenzado ya a torturar, que el General Almazán—dijo que impediría "orden", empuzó México a vivir una lucha en conada. Las fuerzas nuevas contra las otras, contra las que claman "orden", y un mismo tiempo cometieron y cometen atropellos sin fin a las libertades y a la Constitución. Es la misma voz de "orden" del "generalísimo" en España; la misma de toda esa canalla que masacra a los pueblos indefensos y que pide cárcel y flajelo para "esos desordenados", que quieren sindicatos y organizaciones de trabajadores para aumento de salario y reducción de jornada. Ese es el "orden" que desean imponer en México los enemigos del pueblo. Ellos no quieren el impulso vivo que Lázaro Cárdenas viene imprimiendo, al país.

Se les dió libertad. Compraron cadáveres el 7 de julio para lucirlos después como sus mártires. "He aquí nuestros mártires", dijeron. Pero fueron derrotados.

Se les dió libertad. El 7 de julio corrió sangre de trabajadores y corrieron dólares relucientes por las calles de México. Pero fueron derrotados.

Se les dió libertad, toda la que quisieron, y más. Y la aprovecharon como saben hacerlo los que no la saben dar. Dijeron que hubo imposición. Es que no sólo quieren PASA A LA PAG. CUATRO

SASTRERIA LA ULTIMA MODA
DE HAROLD NICHOLAS
TELEFONO 4777 APARTADO 252
En formación la Serie "Primavera"
Tome hoy mismo su acción
C. 2.00 semanales

Reanudamos nuestra campaña para conseguir nuevos suscritores para "TRABAJO". Ofrecemos diez premios a los diez compañeros que consigan más suscripciones desde hoy hasta el 15 de Setiembre. INFORMAREMOS SEMANALMENTE de quienes se van distinguiendo en esta campaña.

De la Zona Bananera del Pacifico

GRAN BAILE

EN EL SALON DEL PARTIDO

¡HOY! Cuota para Caballeros

A LAS 8 p.m.



Orquesta "Ensueños"

Diviértase y ayude al Partido de la Clase Trabajadora

EL C. MANUEL GARCIA

VIENE DE LA PAG. TRES libertad; querían y quieren que se les dé el poder en una bandeja. Eso quieren. Pero que ingenios! Como si no tuvieramos aun palpitante y en carne viva el ejemplo de la España, "República de Trabajadores". Ellos tenían esperanza en que el ejército se dividiera; pero el ejército permaneció fiel y unió alrededor de Lázaro Cárdenas. Esperarán a que suba el candidato de las fuerzas populares, Manuel Avila Camacho para provocar la rebelión? Es posible, no se quedarán con los brazos cruzados. Por el momento están maniobrando intensamente; han recurrido a la Procuraduría General de la República, a la Suprema Corte de Justicia; amenazan con poner su Congreso aparte, asesinan diputados populares. No se pondrán las manos en el corazón cuando se les ocurra ensangrentar a México. O en cualquier forma que intenten asaltar el poder, se toparán con el pecho fuerte y el puño implacable del movimiento obrero y campesino organizado.

Y así, pues, Carmen Lyra, mexicana en la actualidad como pueblo siempre en pie se debate contra infinidad de problemas difíciles. En el exterior la prensa amiga de Almanzan y de los amigos de Almanzan, lo calumnian, lo insultan y tratan de desprestigiar.

En el interior el movimiento revolucionario auténtico, recibe ataques sistemáticos y duros de los enemigos eternos de las fuerzas progresistas. Los grandes intereses heridos con la marcha de la revolución, han recrudecido, sus ataques contra el actual régimen. Los "revolucionarios" que se quedan en el sillón, tampoco encuentran como actuarmente se hace y vociferan desesperados.

Los momentos de México son duros; como tantos otros que ya ha vivido México, es un destino trágico. No en esa tragedia resobada y de mal gusto que tan mal retrata el cine; ni tampoco es eso que hace arrugar la cara a las per-

rrir primero al Congreso, en demanda de autorización. Y este camino es el que en el presente caso no parece más conveniente, porque al seguirlo, se le dará campo a la opinión pública de que se entere y se pronuncie, y además, habrá oportunidad de estudiar la mejor forma de defender la soberanía y los derechos del pueblo de Costa Rica. Planteamos al paso la situación y pedimos al Gobierno el fiel cumplimiento del mandato constitucional.

ESTA OCURRIENDO VIENE DE LA PAG. 19

... cetar empréstitos e imponer contribuciones". Si las cosas son tal como se nos informa, los dos artículos constitucionales que hemos mencionado están siendo violados por el Gobierno. Permitir que nuestro suelo se convierta en campo militar, es enajenar ese suelo en forma que lesiona la soberanía nacional. Si el Gobierno cree que debe hacer esas concesiones, tiene necesariamente que recu-

gunda mitad del siglo pasado, los marxistas se pronunciaron siempre por la condonatoria del atentado individual. Agréguese que fué ésta una de las divergencias principales entre los partidarios de Marx y los partidarios de Bakunin y que dió motivo a la escisión de la mencionada organización internacional. Aparte de esto cabe señalar que, desde que existieron los partidos comunistas en el mundo, nunca se ha presentado el caso de un miembro de tales partidos que llevase, por orden de la organización, un atentado, terrorista. En nuestro propio país, se ra-

PARRITA

Es un cuento? Es verdad?

Noche oscura e lluviosa. De algunas barracas, a través de los empadados ganchos, se escapa la tenue claridad de las lámparas de petróleo; el resto de las casuchas es una masa informe, oscura y silenciosa. Sombras aisladas, saltando charcos y chapaleando barro, se escurren por las angostas y torcidas callejuelas, dejando una estela de sordas maldiciones. A lo lejos, los gritos de reto de los últimos borrachos que, por la fuerza del instinto, se arrastran trabajosamente hacia las lejanas fincas.

En uno de los campamentos de la Frutera, sentados sobre cajas de pino y alambrados por dos candelas, cuatro o cinco hombres conversan en voz baja. En un rincón alguien prepara la cama; extiende sobre el piso sucio unos periódicos, desarrolla los sacos de ganchos que han de servirle de colchón, y después sacude la cobija con repetidas y vigorosas sacudidas, haciendo temblar la llama de las cande-

las... Un muchachito, pascoso y despeinado, que se entretiene con una de las candelas, interpela irónicamente al de la cobija:

—¿Para qué estás colando viento, Caré Zorra?

El otro, después de echar una mirada de resignación a los numerosos agujeros de su cobija, contestó:

—¿Sabés para qué?... Pues para quitarte el tufo a chicharrón que me hace la boca agua y no me deja dormir...!

—Bien por Caré Zorra, muy bien!—exclamaron los del grupo riéndose.—Bonita entretenimiento de este cochino!

El muchachillo ríe también. Hacía rato q' se entretenía en perseguir los alapeques que se apelmazaban en las rendijas del tabique; y las ensartaba con una gasilla y luego, los achicharraba y los hacía estallar en la llama de la candela, infestando el cuarto con un olor cillo acre y repugnante.

—¿Hacemos la "vacca" o no la hacemos?—preguntó uno de los del grupo, poniéndose de pie. Cuesta cuanto peso la media botella... Yo voy con dos y me comprometo a ir a traer el guaro, y a conseguir un limón

continuamente a ser destruidos por las enfermedades: la tuberculosis, la difteria, la disenteria, etc.

Compañeras de lucha, todas hermanas de infortunio, adelantan, fortaleced vuestras conciencias con principios sanos, con bases sólidas, con una acción de lucha que se haga sentir en nuestra sociedad y preparad al mismo tiempo la conciencia de vuestros hijos, enseñándolos a reclamar sus derechos, para que no tiendan sus manos mendigando y sean despreciados por los que no tienen más que aseo, por los que llaman desheredados de la fortuna.

Madres, no consintamos que los comerciantes de conciencias dejeneren a nuestros hijos, dándoles viles pitrañas en nombre de una falsa caridad y a cambio de su dignidad y de su derecho de hombres libres.

Madre del pueblo, unámonos y ¡adelante! A trabajar por el bienestar de nuestros hijos y de nuestro pueblo.

BARBARA ZAMORA

de un puño de sal para la "boca"!—y mientras retornaba los ojos y chasqueaba la lengua sacó de la "secretaria" un arrugado billete.

—Bravo Tijereta!... No hay como ser motor-man!... ¿Qué es lo que estás celebrando?—exclamaron los otros a coro.

—Vale, que estoy de vacación!... mi "chunché" está sin frenos y casi sin luz y mientras lo reparan, quéolibre... Así es que, ¡vamos cayendo!

Comenzaron a caer las pesetas y los cuatros en la mano de Tijereta. De pronto alguien gritó desde afuera.

—Tijereta, Tijereta!... ¿Está ahí Tijereta?

—Si aquí estoy ¿Qué la oá bosada?—gritó éste de mal humor.

Ruido de pasos en la escala. Un segundo después apareció en el marco de la puerta un hombre envuelto en una capa y chorroando agua.

—Mister Riket y otros gringos quieren ir a Barburul. Están borrachos y me mandaron a buscarse para que los llevés.

—Pero si el "chunché" mío está sin frenos y sin luz!

—Lo mejor es que te andés ligero, si no querés que te corten el "rabo"!

Tijereta devolvió en silencio la plata recogida y pasando por alto las risitas de los compañeros, se envolvió en la capa, se encausó el sombrero y se perdió en la oscuridad.

Mister Riket, dos "gringos" más y un latino arrugado y servil, perfectamente borrachos todos, lanzaban maldiciones sobre el inocente motor-car. Cuando apareció Tijereta, fué recibido con un chaparrón de insultos y blasfemias.

—Este motor no tiene frenos ni luz—pudo decir al fin—

—A usted no le importa!... Mister Riket es el que lo va a llevar y si nos matamos somos nosotros—disparó el latino— ¡Empújelo y se acabó!

El pobre Tijereta empujó trabajosamente el motor-car, y cuando este arrancó se encaramó de un salto y se hizo un puño en la punta de una de las banquillas. Mister Riket llevaba el control del aparato. La velocidad aumentaba por segundos en una forma fantástica... las sombras de los árboles pasaban vertiginosamente y la lluvia golpeaba en las caras de los viajeros... Tijereta, acordándose de los innumerables borrachos que se daban tendidos en los sumpcos sobre la línea y mirando la débil luz del foco, que no alcanzaba a alumbrar ni a dos metros de distancia, tuvo el presentimiento de una tragedia. Se encomendó a todos los santos y se afianzó bien.

Dois minutos después se presentó el asesinato de Trotsky.

VIENE DE LA PÁGINA 19 México, es decir, si se considera que el capitalismo y los terratenientes, mexicanos, los enemigos de los imperialistas yanquis amigos de éstos, han venido sufriendo la reducción de sus privilegios, conforme avanza la revolución mexicana, y que la reciente arremadura victoria de Avila Camacho señala la voluntad del pueblo mexicano de continuar adelante la obra de la revolución, esto es, la obra que significa la liberación nacional y económica de México, se puede comenzar a entender el por qué del asesinato de Trotsky. Sólo una posibilidad tienen la reacción en México y sus aliados imperialistas de detener el curso ascendente de la revolución y de destruir su obra: romper la unidad del pueblo mexicano; introducir la confusión y la discordia entre sus filas. Nada más apropiado para lograr ese objeto que el ase-

sinato del ex-comisario soviético. Los hechos vendieron por bárbaro que efectivamente el Frente Popular Mexicano, dentro del cual actuó el Partido Comunista Mexicano y que ganó las recientes elecciones de aquel país, sufrió serios quebrantos, cuando menos importantes divergencias internas, como derivación del asesinato de Trotsky.

Para reforzar nuestros puntos de vista, queremos llamar la atención de un hecho sobre el cual siempre pasan por alto nuestros enemigos: la terminante oposición de los partidos comunistas de todo el mundo al atentado individual como forma de lucha revolucionaria. Para no extendernos mucho, no vamos a citar hoy los congresos internacionales que se ha debatido este tema y llamado resoluciones al respecto. Baste por ahora con decir que desde la fundación de la Primera Internacional, patrocinada por Carlos Marx, a principios de la se-

—Hay que llevarlo a Parrिता—dijo Tijereta. Y en su voz había un dejo de odio y de rencor.

—No!—exclamó el latino, asustado—No hay que tocarlo hasta que venga la autoridad.

Mr. Riket, idiotizado, por el golpe y el alcohol, insistía en que se prosiguiera el viaje. Tijereta se impulsó y cogiendo el control de la máquina la hizo desaparecer como un meteoro entre las sombras con dirección a Parrita, mientras el hombre quedaba allí solo, rondando como una bestia herida, sobre el barro y la lluvia le lavaba lentamente las entrañas...

Al día siguiente muy temprano, el joven abogado de la Compañía, un tipo atildado y honorable, conversaba animadamente con Tijereta.

—Así es que mucho cuidado con la declaración... ¡Acuérdese que a usted le cae la responsabilidad por ser el motor man... Diga que iban despacio y que el hombre se tiró de pronto a la línea... Que seguramente estaba borracho o quería matarse... y nada de nombrar a Mr. Riket!

Está bien señor—dijo Tijereta temblando de miedo ante la visión de San Lucas— Y mientras el pobre se fué a su cuarto, a apuntar lo que le habían dicho para que no se le olvidara, el joven abogado, frotándose las manos de satisfacción, se dirigió al comisariato, para celebrar su triunfo con un whiskey... Un vez más el abogadillo cilló había sabido cumplir con su deber...

A la unión de las mujeres del pueblo

Madres, vosotras que oís continuamente tocar a vuestras puertas la miseria y el hambre; Madres que tenéis fuerza para luchar y que queréis mejorar la triste condición de vuestras familias, no desmayéis, por el contrario, levantad los ánimos de aquellas otras madres con quienes vuestras el sufrimiento y que no se deciden, a luchar pensando que ellas junto con los suyos están condenados a vivir siempre en esta espantosa miseria.

La lucha corporal trae la lucha moral; debemos luchar por redimir nuestras familias del hombre y del dolor, pero debemos unirnos con todos los que luchan por transformar la humanidad.

Amad a vuestros hijos, pero amados de verdad, amados luchando por ellos, no beséis sus boquitas, faltas de color por que no hay en sus cuerpecitos sangre suficiente y pura sin pensar en que ellos tienen derecho a una sana y suficiente alimentación; no los abraicéis, sin pensar que sus cuerpecitos tiernos, por la miseria en que viven están expuestos

15 DE SETIEMBRE NUMERO EXTRAORDINARIO DE TRABAJO

Todas las células y secciones deben cancelar sus cuentas y ayudar extraordinariamente para financiar este número especial de TRABAJO, que tendrá interesante información de nuestra vida nacional.

UNA CHOLA VIENE DE LA PAG. TRES como a poco el juguete se iba transformando en una verdadera peles; montañas de carne dura y contraída, amenazaban con romper el negro y sudoroso pellejo de los luchadores... jadeo, de bestias fatigadas... maldiciones en inglés. Las enormes patatas, al caer rudamente sobre el piso, estremecían sordamente el tambor" haciendo vacilar la llama de las lámparas.

Neftali no sabía qué hacer. El "comisario" de Yorghin se le acercó furioso:

—Indio, estar bravos, don Neftali... ¡indios queer! bailar... ¡no voy a dar cíncha!

Al fin se logró separar por las buenas a los gladiadores y continuó el baile. Corrió de nuevo el guaro. Debajo del tambor, acomodados entre el barro, roncaban como cerdos uno cuantos indios borrachos

dirigen en esa forma los destinos de Grecia.

Aprovechen esta oportunidad los griegos para pedir a la Junta de la Habitación, que construyan casas baratas en Grecia. Entre la Municipalidad, que tiene buenos fondos en el Banco, y la Junta de la Habitación, pueden dar casas baratas para los griegos.

Notas de Grecia...

VIENE DE LA PAG. 2... por si no se vuelve a construir, resultará bien aceptable la suposición, de que se trata de hacerle el caldo gordo a los caseros.

No falta quien afirme que se trata de pagar en forma tan elocuente a quienes dieron el voto a los municipios que hoy